

Inoffensif et vulnérable boa des Loyauté

ENVIRONNEMENT.

Largement méconnu, le boa des Loyauté a été victime d'une confusion avec le python réticulé découvert à Voh. Les deux espèces n'ont pourtant rien en commun, si ce n'est qu'elles utilisent la même technique de constriction avec leurs proies.

La découverte d'un python réticulé de 4 mètres à Voh en juin semble avoir signé l'arrêt de mort de plusieurs boas des Loyauté à Maré, où quelques individus ont regrettamment confondu les deux espèces. « *Ne pas le tuer !* » avait alors vivement interpellé le Conservatoire d'espace naturel (CEN) dans un appel à la prudence. Protégé par le Code de l'environnement de la province Sud et par la convention de Washington (Cites*), le très vulnérable *Candoia bibroni* n'a pourtant rien à voir avec le plus long serpent du monde. Si les deux reptiles sont des constricteurs (**), ils n'ont absolument pas le même gabarit. Et donc, pas les mêmes proies.

46 CENTIMÈTRES À 1,50 MÈTRE

La bête de 4 mètres et de 23 kg exhibée par quatre chasseurs de Tiéta le mois dernier peut atteindre jusqu'à 9 mètres et 140 kg à l'âge adulte. L'animal est potentiellement dangereux pour l'homme quand sa taille dépasse deux mètres. Quant à sa morsure, elle peut être mortelle, bien que le reptile ne soit pas venimeux. « *Il possède des dents tranchantes comme des lames de rasoir* » a mis en garde un spécialiste du Muséum national d'histoire naturelle de Paris.



Le serpent des Loyauté se nourrit de lézards, d'oisillons ou de petits rongeurs.

Photo E.C.

Complètement inoffensif en revanche, le serpent des Loyauté varie de 46 centimètres à 1,50 mètre. Ovovivipare (animaux dont les œufs éclosent dans le ventre de la mère), il peut avoir de 2 à 23 petits, et vivre une vingtaine d'années. Sa coloration est brunâtre, brun rougeâtre, ou olive, avec de grandes plaques noires dorsales et de petites taches blanches. « *Ce sont des couleurs plus ternes que celles du python réticulé dont la peau brille*, commente Almudena Lorenzo, directrice du Parc zoologique et forestier. *Il se nourrit essentiellement de lézards, d'oisillons ou de petits rongeurs.* »

TRANSPORTÉ COMME « VIVRES DE SECOURS »

Nocturne, le boa des Loyauté (ou boa du Pacifique) est un animal très discret, que l'on trouve également aux îles Salomon occidentales, ou aux Samoa américaines. En Nou-

velle-Calédonie, on le rencontre uniquement dans les zones forestières des îles, où certains clans en ont fait leur totem. « *L'espèce s'est répandue dans le Pacifique par les navigateurs polynésiens qui les transportaient comme vivres de secours dans leurs pirogues lors de leurs grands voyages. Sa présence dans les îles est donc un témoin du passage des Polynésiens* », indique Claire Goiran, enseignante-chercheuse et biologiste marin de l'Université de Nouvelle-Calédonie. N'ayant fait l'objet d'aucune étude poussée à ce jour, ce petit animal est bien mal connu du public calédonien.

Esther Cunéo
esther.cuneo@lnc.nc

Savoir +

* Convention sur le commerce international des espèces de faune et de flore sauvages menacées d'extinction

** Leur prise coupe la circulation sanguine de la proie, provoquant la mort par arrêt cardiaque.